

waktu, tenaga dan juga menuntut kesabaran, kerajinan, ketekunan, dan juga kedisiplinan pribadi seorang kiai. Kelemahan lain dalam metode ini adalah tidak adanya dialog antara murid dengan kiai atau ustadz, dan lebih cenderung bersifat *student centered* (terpusat pada murid).

Secara psikologis, manusia sangat memerlukan keteladanan untuk mengembangkan sifat-sifat dan potensinya. Pendidikan perilaku lewat keteladanan adalah pendidikan dengan cara memberikan contoh-contoh kongkrit bagi para santri, di pesantren pemberian contoh keteladanan sangat ditekankan. Kyai dan ustadz harus senantiasa memberikan uswah yang baik bagi para santri, dalam ibadah-ibadah ritual, kehidupan sehari-hari maupun yang lain, karena nilai mereka ditentukan dari aktualisasinya terhadap apa yang disampaikan. Semakin konsekuen seorang kyai atau ustadz menjaga tingkah lakunya maka semakin didengar ajarannya.

Keberadaan Kyai dalam Pesantren sangat sentral, suatu lembaga pendidikan Islam disebut Pesantren apabila memiliki tokoh sentral yang disebut Kyai. Jadi Kyai dalam dunia pesantren sebagai penggerak dalam mengemban dan mengembangkan Pesantren sesuai dengan pola yang dihendakinya. Di tangan seorang Kyai lah Pesantren itu berada. Oleh karena itu Kyai dan Pesantren merupakan dua sisi yang selalu berjalan bersama. Bahkan kyai bukan hanya pemimpin Pondok Pesantren tetapi juga pemilik Pondok Pesantren.

para santri disiplin ilmu-ilmu agama klasik seperti Bahasa Arab, Tafsir, Hadist, Fiqh (Syari'ah), Tasawuf (Akhlak), dan Tauhid (Aqidah). Memang sudah diakui bahwa pesantren merupakan satu-satunya penjaga gawang institusi ilmu-ilmu Islam klasik.

Membahas tentang pesantren, Kota Gresik merupakan daerah sebagai pintu masuk Islam pertama di Jawa, ditandai dengan adanya makam-makam Islam kuno dari Syekh Maulana Malik Ibrahim dan Fatimah binti Maimun. Gresik sudah terkenal dengan sebutan Kota Wali, ditandai dengan penggalian sejarah yang berkenaan dengan peranan dan keberadaan para wali yang makamnya berada di Kabupaten Gresik yaitu Sunan Giri dan Syekh Maulana Malik Ibrahim. Di samping itu, Kota Gresik juga disebut Kota Santri, karena keberadaan pondok-pondok pesantren dan sekolah yang bernuansa Islami, yaitu Madrasah Ibtida'iyah (MI), Madrasah Tsanawiyah (MTs), dan Madrasah Aliyah (MA) hingga perguruan tinggi yang cukup banyak di kota ini. Hasil kerajinan yang bernuansa Islam juga dihasilkan oleh masyarakat Kota Gresik, misalnya kopyah, sarung, mukenah, sorban dan lain-lain.

Kota Gresik merupakan Kota yang terdapat desa, yang salah satunya yaitu desa Bungah. Kyai Gede Bungah merupakan santri dari Sunan Ampel dan Sunan Giri beliaulah yang pertama kali menyebarkan agama Islam di Desa Bungah. Seiring dengan berkembangnya zaman di desa Bungah kini sudah banyak berdiri pesantren, salah satunya pondok pesantren Al Ishlah. Pendiri pondok pesantren Al Ishlah adalah KH Ahmad Maimun Adnan (Almarhum)

yang mempunyai karisma luar biasa, baik dikalangan santri maupun dikalangan ulama-ulama lain. Bermula dari keinginan beberapa orang atau santri ingin menimba ilmu keagamaan, berguru dan mengaji kitab kuning kepada beliau. Semakin banyaknya jumlah santri yang mengaji dan semakin banyak santri yang menetap maka atas inisiatif para santri mereka mendirikan gubuk-gubuk sederhana atau pondokan sederhana di sekitar rumah KH. Ahmad Maimun Adnan supaya dapat menetap dan mondok menimba ilmu keagamaan dari sang kyai.

Dengan Perkembangan sains teknologi, penyebaran arus informasi dan perjumpaan budaya dapat mengiringi kecenderungan masyarakat untuk berfikir rasional, bersikap inklusif dan berperilaku adaptif. Mereka semacam dihadapkan pada pilihan-pilihan baru yang menarik dan cukup menggoda untuk mengikutinya. Terlebih lagi pilihan-pilihan baru itu selalu dikemas dengan efektif, efisien, kemajuan, pencerahan, pembaharuan, dan sebagainya. Kini pesantren menghadapi tantangan baru yaitu tantangan pembangunan, kemajuan, pembaharuan, serta tantangan keterbukaan dan globalisasi. Pondok Al Ishlah juga sekarang ini sudah mengalami pembaharuan dalam bidang pendidikan. Dulu pondok yang tradisional sekarang dikemas menjadi pondok pesantren yang lebih modern.

Model sistem pendidikan modern merupakan sistem kelembagaan pesantren yang dikelola secara modern baik dari segi administrasi, sistem pengajaran maupun kurikulumnya. Pada sistem pendidikan modern ini aspek

suatu kemunduran. Terkadang perubahan-perubahan yang terjadi terlalu cepat juga akan memberikan dampak pada masyarakat yang mana masyarakat mengalami “culture shock” dalam kehidupan sehari-hari mereka.

Penemuan baru oleh santri yang terdapat Pondok pesantren Al Ishlah 1 Bungah Gresik maupun disekolah yang mereka tinggali mempunyai sebuah perubahan yang mungkin mereka sadari atau tidak. Perubahan yang dimaksud disini bukan hanya unuk mengubah pola pikir kemandirian dan kedisiplinan, perubahan diri menjadi yang lebih baik atau tidak. Karena mereka mempunyai cara masing-masing untuk merubah diri mereka sendiri terhadap lingkungannya.

F. Telaah Pustaka

Dalam penelitian ini. Peneliti menganggap penelitian terdahulu yang relevan sangat penting untuk dijadikan rujukan, sehingga penelitian ini mempunyai perbedaan dengan penelitian-penelitian sebelumnya. Terdapat beberapa peneliti yang meneliti tentang pondok pesantren, seperti skripsi oleh Kasyadi “*Wajah Ganda Modernisasi di Pondok Pesantren Darussalam Watucongol Muntilan Magelang Jawa Tengah*”. Fokus penelitian ini adalah modernisasi Pondok Pesantren Darussalam Watucongol Muntilan Magelang Jawa Tengah sebagai lembaga Islam yang masih mempertahankan tradisi pondok pesantren salaf. Meski demikian, perubahan sosial yang terjadi menyebabkan pondok pesantren ini tidak bisa lepas dari arus modernisasi.

akhir-akhir ini banyak sekali stigma-stigma menimpa dunia pesantren bahwa pesantren itu masih tertinggal dan kolot. Anggapan ini bukan tidak beralasan melihat fungsi pesantren sebagai wadah pengembangan ajaran Islam sangat penting dan dominan. Dewasa ini dengan semakin berkembangnya dunia pendidikan keberadaan pesantren juga semakin maju dan berkembang. Salah satunya Pesantren Salafiyah Asrama Perguruan Islam (API) yang terletak di Tegalrejo Magelang. Pesantren API sejak tahun 2007 telah membuka jalur pendidikan formal (sekolah) yakni SMK yang kemudian diberi nama dengan SMK Syubbanul Wathon (SW).¹³

Keempat skripsi oleh Narisan “*Sistem Pendidikan Pesantren Menurut Nurcholish Madjid*”, peneliti menjelaskan pemikiran dari Nurcholish Madjid terhadap sistem pendidikan pesantren di Indonesia. Hasil penelitian menyimpulkan bahwa Nurcholish Madjid secara umum menyoroti 3 aspek dalam sistem pendidikan pesantren ini, yaitu; pertama, segi metodologi pengajaran pesantren yang masih sentralistik pada satu kekuasaan tertinggi Kiai. Kedua, segi tujuan dari pendidikan terlalu melulu mengurus akhirat sedangkan dunia selalu terabaikan, dan ketiga, adalah segi kurikulum, dimana materi pengajaran pesantren hanya berkutat di bidang agama dan moral. Modernisasi yang diusung lebih bertujuan agar pesantren yang notabene sangat kuat keagamaannya sangat cocok untuk menerapkan sistem pendidikan modern, dimana manusia liberal yang lebih mengedepankan akal

¹³ Intan Purnama Sari, *SMK Alternatif Berbasis Pesantren (Studi Tentang Upaya Memadukan Agama dan Teknologi di SMK Syubbanul Wathon)*, Skripsi (Yogyakarta: Fakultas Ilmu Sosial dan Humaniora Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga, 2014)

